

Zeitschrift: ASMZ : Sicherheit Schweiz : Allgemeine schweizerische Militärzeitschrift

Herausgeber: Schweizerische Offiziersgesellschaft

Band: 181 (2015)

Heft: 9

Artikel: Grüne Partei zur Sicherheitspolitik : Verkleinerung der Armee

Autor: Trede, Aline

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-583211>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Grüne Partei zur Sicherheitspolitik: Verkleinerung der Armee

Für die Grünen ist klar, dass die Armee stark reduziert werden muss und keine zivilen Aufgaben übernehmen darf. Auf die Zunahme der globalen Konflikte soll nicht mit Aufrüstung reagiert werden, sondern mit einem Ausbau der zivilen Friedensförderung und einem strikten Verbot der Waffenausfuhr. Durch die Verbannung von Waffen aus dem privaten Umfeld soll auch die Sicherheit im Inneren verbessert werden. Gewaltfreie Konfliktlösung ist aus unserer Sicht immer noch die beste Lösung.

Für die Ausgaben 06/2015 bis 10/2015 der ASMZ haben wir die sicherheitspolitischen Ansichten verschiedener Parteien darlegen lassen. Allen wurden die gleichen Fragen gestellt, um damit, gut vergleichbar, die Meinungsbildung unserer Leser bestmöglich zu unterstützen. ac

Aline Trede

Die Grünen arbeiten konstruktiv an einer Modernisierung und Verkleinerung der Armee mit. Die vermehrten Einsätze ziviler Natur sind uns aber ein Dorn im Auge. Sie zeugt von einer Sinnsuche. Die Haltung der Grünen hier ist klar. Zivile Aufgaben gehören zu zivilen Behörden: Für die Polizeieinsätze und den Katastrophenschutz ist die Armee nicht die geeignete Instanz, hier braucht es einen radikalen Umbau des bestehenden Systems.

Zudem muss die Armee auch aus finanzpolitischer Sicht redimensioniert werden. So liesse sich Geld sparen, das in andern wichtigen Bereichen wie Bildung, Kitaplätzen und Umweltschutz fehlt. Die Grünen fordern: eine klare Bedrohungsanalyse; Senkung der Militärausbgaben; Reduktion des Personals; Keine neuen Aufgaben im virtuellen und im zivilen Raum, eine richtige Weiterentwicklung der Armee (WEA).

Wie bewältigt die Armee sicherheitspolitische Herausforderungen?

Die Armee befindet sich heute in einer Sinnkrise und sie bräuchte wohl oder übel eine Strategie und eine richtige Bedrohungsanalyse. Momentan ist die Rich-

tung, welche sie eingeschlagen hat oder einschlagen will nicht erkennbar. Zu viele grosse Projekte, wie zum Beispiel IT-Projekte, sind mit Millionenverlusten ver sandet oder funktionieren immer noch nicht richtig. Zudem muss auch die Armee sparen, wie alle anderen Bereiche spa-



Aline Trede

Nationalrätin GP Kanton Bern

Umweltwissenschaftlerin ETH

Aktuelle Parlamentsmandate:

- Sicherheitspolitische Kommission NR,
- Kommission für Wissenschaft, Bildung und Kultur NR (WBK-NR)

gerlichen Parteien sind sich einig, wohin der Weg der Armee führt. Das gäbe die Chance, eine saubere Analyse und Strategie zu erarbeiten.

Dies gilt auch nach dem Gripen-Nein. Die Bevölkerung hat sich gegen den Gripen-Kauf ausgesprochen, wohl auch aus

finanzpolitischen Gründen. Die Armee muss zukünftig ihre Ausgaben und Kosten drosseln, denn es kann nicht sein, dass in allen anderen Departementen gespart wird, nur bei der Armee nicht. Die Bevölkerung hat Nein gesagt zum Gripen-Kauf, das gilt es ernst zu nehmen und den Volkswillen nicht durchs Hintertürchen zu umgehen, wie zum Beispiel mit einem Rüstungs-

programm 15+, welches noch dieses Jahr ins Parlament kommt.

Was will die Grüne Partei dazu beitragen?

Die Grünen werden sich vor allem für friedenspolitische Anliegen stark machen und sich weiterhin gegen übertriebene Ausgaben bei der Armee einsetzen. Wir werden achtsam sein, was mit den zivilen Einsätzen passiert und uns gegen weitere Kompetenzen für den militärischen Nachrichtendienst einsetzen. Auch werden wir den Kampf gegen Waffen- und Überwachungstechnologieexporte weiterführen. ■

Welches sind die politischen Voraussetzungen dazu?

Das faktische Nicht-Eintreten des Nationalrats auf den Kern der WEA (Weiterentwicklung der Armee) hat die grosse Verunsicherung und auch Unzufriedenheit gezeigt. Nicht einmal mehr die bür-